

CONCURRENCE ENTRE DES MODÈLES DE PIÉTÉ ET INNOVATION INTERNE DE L'ORDRE.

Les Servites au nord des Alpes au XVII^e et XVIII^e siècle

Veronika Čapská

Au XVII^e siècle, les Servites tentèrent de renouveler la présence de leur ordre au nord des Alpes. À la suite de la recatholisation, ils tentèrent de rétablir d'anciens couvents et d'établir de nouvelles fondations, mais se trouvèrent alors en concurrence avec d'autres Ordres. La contribution suivante étudie les stratégies utilisées par de petits ordres comme celui des Servites pour faire valoir leurs droits. Elle montre que la manière d'argumenter de l'Ordre, qui fut appliquée de manière conséquente sur une longue période historique, joua un grand rôle et elle montre aussi l'attraction extraordinaire, qui provenait de nouvelles formes de piété et de dévotion, qu'elle exerça sur les laïcs et sur les frères de l'ordre. Le culte des sept douleurs de la Vierge Marie et le scapulaire béni noir ne furent en aucun cas de nouvelles créations servites. Mais leur signification, leur intégration dans des rites religieux et leur propagation réussirent si bien aux Servites qu'ils favorisèrent l'expansion de l'Ordre en Europe centrale de manière durable.